

**Atelier de compréhension de texte narratif**  
**Cycle 2 Niveau de classe CE1**  
**La ruse du chef**

**1. Mise en œuvre de l'atelier**

Se référer au protocole ACT narratif CE1

**2. Indications pour l'enseignant**

- Ce texte est adapté d'un conte africain. Comme tous les contes, il a vocation à donner une « leçon de vie » à ses lecteurs (ou auditeurs).
- Au cours des échanges (étapes 2 et 3 de l'atelier), il sera sans doute nécessaire de replacer le conte dans son contexte, l'Afrique, en précisant le rôle du « chef de village » et de ses intentions, à savoir, trouver un successeur...
- La « ruse du chef » devra également être explicitée car elle est au cœur du sujet.
- On précisera, si nécessaire, ce qu'est un pot en terre ainsi que le sens de l'expression « faire des courbettes » qui illustre parfaitement la servilité des habitants du village face à leur chef.
- Lors de l'étape 4, la reformulation devrait faire apparaître la différence d'attitude entre les adultes du village, prêts à tout pour honorer leur chef, et l'enfant qui ne connaissait pas encore la soumission aveugle à l'autorité...
- Ce conte pourra être mis en lien avec d'autres contes traitant de la question de l'autorité et de l'obéissance...

**3. Prolongements possibles**

- Lecture d'autres contes africains (Mille ans de contes africains)
- Lecture de contes d'autres pays
- Réalisation d'une bande dessinée retraçant les éléments principaux de l'histoire

## La ruse du chef

Il était une fois, en Afrique, un chef de village qui se faisait vieux. Il voulait  
2 trouver un homme intelligent et courageux pour le remplacer. Mais il ne le trouvait pas.  
Tous les hommes du village répondaient toujours « oui-oui-oui » en baissant la tête. Ils  
4 faisaient des courbettes parce que c'était leur chef.

Le vieux chef était fatigué de ne jamais trouver quelqu'un d'assez courageux  
6 pour lui dire la vérité.

Un jour, il eut une idée : il prit un pot en terre, fit un gros trou au fond et appela  
8 les hommes du village un à un. À chacun, il demanda : « va me remplir ce pot d'eau ! ».  
Tous les hommes voyaient bien qu'il y avait un gros trou au fond du pot, mais chaque  
10 homme disait « oui-oui-oui » en baissant la tête et en faisant des courbettes. Et chaque  
homme courait à la rivière, plongeait le pot...et le rapportait vide, évidemment !

12 Au bord de la rivière, il y avait un enfant qui jouait avec des cailloux. Quand il  
vit cela, il cria au vieux chef : « ce sont tous des imbéciles ou alors, ils te prennent pour  
14 un idiot. Donne-moi ce pot ! »

Il prit l'un de ses cailloux, il le mit au fond du pot pour boucher le trou et il  
16 rapporta l'eau au vieux chef. Celui-ci éclata de rire et lui dit : « Viens près de moi, petit  
homme. Tu es courageux et intelligent. Ce sera toi le chef à partir de maintenant ! »

*(Histoire adaptée d'un conte africain)*